

Fraternité sans frontière par la foi au Christ :
une fraternité toujours à réaliser

Rencontre 15

Une voie supérieure pour bâtir une communauté fraternelle, corps du Christ : l'amour-charité

« La teneur spirituelle d'une vie humaine est caractérisée par l'amour qui est somme toute le critère pour la décision définitive concernant la valeur ou la non-valeur d'une vie humaine. Cependant, il y a des croyants qui pensent que leur grandeur réside dans l'imposition de leurs idéologies aux autres, ou dans la défense violente de la vérité ou encore dans de grandes manifestations de force. Nous, croyants, nous devons tous le reconnaître : l'amour passe en premier, ce qui ne doit jamais être mis en danger, c'est l'amour ; le plus grand danger, c'est de ne pas aimer (cf. 1 Co 13, 1-13). » (FT 92)

Au chapitre 12, Paul a rappelé aux Corinthiens que la diversité des dons de l'Esprit est « en vue du bien de tous » et il a continué par la comparaison avec les membres du corps qui « malgré leur nombre, ne forment qu'un seul corps » ; il a ensuite précisé « vous êtes le corps du Christ et vous êtes ses membres chacun pour sa part » et le dernier verset introduit directement notre passage : « Ayez pour ambition les dons les meilleurs. Et de plus, je vais vous indiquer une voie infiniment supérieure ».

Première lettre de saint Paul, apôtre, aux Corinthiens (1 Co 13)

traduction œcuménique de la Bible (TOB)

1 Quand je parlerais les langues des hommes et des anges, si je n'ai pas la charité, je ne suis plus qu'airain qui sonne ou cymbale qui retentit.

2 Quand j'aurais le don de prophétie et que je connaîtrais tous les mystères et toute la science, quand j'aurais la plénitude de la foi, une foi à transporter des montagnes, si je n'ai pas la charité, je ne suis rien.

3 Quand je distribuerais tous mes biens en aumônes, quand je livrerais mon corps aux flammes, si je n'ai pas la charité, cela ne me sert de rien.

4 La charité est longanime ; la charité est serviable ; elle n'est pas envieuse ; la charité ne fanfaronne pas, ne se gonfle pas ;

5 elle ne fait rien d'inconvenant, ne cherche pas son intérêt, ne s'irrite pas, ne tient pas compte du mal ;

6 elle ne se réjouit pas de l'injustice, mais elle met sa joie dans la vérité.

7 Elle excuse tout, croit tout, espère tout, supporte tout.

8 La charité ne passe jamais. Les prophéties ? Elles disparaîtront. Les langues ? Elles se tairont. La science ? Elle disparaîtra.

9 Car partielle est notre science, partielle aussi notre prophétie.

10 Mais quand viendra ce qui est parfait, ce qui est partiel disparaîtra.

11 Lorsque j'étais enfant, je parlais en enfant, je pensais en enfant, je raisonnais en enfant ; une fois devenu homme, j'ai fait disparaître ce qui était de l'enfant.

12 Car nous voyons, à présent, dans un miroir, en énigme, mais alors ce sera face à face. A présent, je connais d'une manière partielle ; mais alors je connaîtrai comme je suis connu.

13 Maintenant donc demeurent foi, espérance, charité, ces trois choses, mais la plus grande d'entre elles, c'est la charité.



Quelques conseils pour se disposer à écouter ensemble la Parole

- Échanger des nouvelles les uns des autres
- Invoquer l'Esprit saint par un chant ou une prière
- Se préparer en silence à écouter le texte choisi
- Lire le texte, lentement, à haute voix



Pour apprivoiser le texte

Avant d'entendre ce que le texte nous dit, écoutons ce qu'il dit. Acceptons de nous laisser déplacer par un texte qui n'est pas de notre époque. Partageons sur ce qui nous étonne, nous conforte, nous émerveille. Écoutons-nous sans entrer dans un débat (quelques minutes).



Pour aider à la compréhension

- Le don ou charisme des langues est à l'œuvre à la Pentecôte (Ac 2,8) où ceux qui sont présents entendent la parole des apôtres dans leur propre idiome. Parler « la langue des anges » fait sans doute allusion à la glossolalie, langue inintelligible pour les auditeurs qui ne peuvent en saisir le sens sans le concours d'une personne possédant le don d'interprétation.
- L'amour-charité est un don de l'Esprit
- La longanimité, autrement dit la patience tolérante, est une des caractéristiques de Dieu
- La vérité est ici l'action juste, celle conforme à la volonté de Dieu telle qu'elle se manifeste dans le Christ et son œuvre de salut.



Pour approfondir la lecture

- v.1-3 : qu'est-il dit des personnes sur le plan de « l'avoir » ? Qu'entraîne le manque d'amour ?
- v.4-7 : dans la relation à l'autre, comment est caractérisé l'agir de la charité ?
- v.8-13 : comment est qualifiée la charité ? Pourquoi ?

➔ **Réflexion personnelle quelques minutes puis échange libre dans le groupe.**



Quelques questions pour entendre la Parole dans nos vies

- Dans notre milieu social, professionnel, ecclésial, familial, qu'est-ce qui rend difficile ou qu'est-ce qui aide au déploiement d'un amour gratuit, sans limite?
 - Quels sont les « petits pas » que nous pouvons faire pour que l'amour passe en premier ?
- ➔ **Chacun réfléchit quelques instants en silence puis partage au groupe ce qu'il souhaite. On s'écoute sans discussion.**



Pour interioriser

Terminons la rencontre par un instant de silence suivi d'un partage à partir de la question : qu'est-ce que je garde de ces échanges pour la semaine qui vient ?

Puis un temps de prière pour nous tourner ensemble vers Celui qui est toujours présent : « quand deux ou trois sont réunis en mon nom, je suis là au milieu d'eux » Mt 18,20.

Accordez-nous, Seigneur, le don de l'Amour

Accordez-nous, Seigneur, le don de l'Amour. Le don d'aimer toute la terre, d'aimer tout sur la terre, et surtout les hommes, nos frères, qui sont parfois si malheureux, d'aimer aussi les gens heureux qui sont souvent de pauvres hères. Donnez-nous la force d'aimer ceux, d'abord, qui ne nous aiment pas. Ceux, d'abord, qui n'aiment personne, ceux pour qui, quand l'heure sonne, tout est consommé pour toujours. Que notre vie soit le reflet de Votre amour. Aimer le prochain qui est au bout du monde, aimer l'étranger qui vit tout près de nous, consoler, pardonner, bénir, tendre les bras... Aimer ceux qui s'épuisent en de stériles courses autour d'eux-mêmes, les égoïstes, les sceptiques, les destructeurs... Faire jaillir une source dans le désert livide de leur cœur. Délivrer ceux qui sont solitaires, relever ceux qui sont à genoux, libérer d'un sourire les cœurs fermés : Aimer, aimer... Alors un grand printemps bouleversera la terre, et tout en nous reflourira. Ainsi-soit-il.

Raoul Follereau



Pour prolonger notre réflexion avec Fratelli tutti

- La valeur unique de l'amour : FT 91-94

Service Évangélisation

04 38 38 00 38 - evangelisation@diocese-grenoble-vienne.fr

